

8. JANUAR BIS  
30. MÄRZ 2019



# POLITISCHE PIONIERINNEN

DIE ERSTEN FRAUEN IM BADISCHEN LANDTAG 1919

AUSSTELLUNG  
IN DER ERINNERUNGSSTÄTTE STÄNDEHAUS  
IM NEUEN STÄNDEHAUS

Erinnerungsstätte  
Ständehaus  
STADTARCHIV & HISTORISCHE MUSEEN

100  
JAHRE FRAUEN  
WAHLRECHT

Gefördert durch

  
Baden-Württemberg  
MINISTERIUM FÜR SOZIALES UND INTEGRATION

 Stadt Karlsruhe  
Kulturamt

# POLITISCHE PIONIERINNEN

Am 12. November 1918 verkündete der Rat der Volksbeauftragten, die provisorische Regierung des Deutschen Reichs nach dem Sturz der Monarchie, die Einführung des Frauenwahlrechts. Die erste Wahl, in der Frauen daraufhin wählen und gewählt werden konnten, war die zur verfassunggebenden Badischen Nationalversammlung am 5. Januar 1919. Neun Frauen wurden in das Parlament gewählt, eine zehnte gehörte ihm ab Oktober 1919 als Nachrückerin an. Diese politischen Pionierinnen werden in der Ausstellung porträtiert – im Neuen Ständehaus, in dessen Vorgängerbau diese Frauen wirkten.

## Öffnungszeiten

Dienstag bis Freitag 10 bis 18.30 Uhr  
Samstag 10 bis 14 Uhr

## Öffentliche Führungen

Samstag, 19. Januar 2019, 11 Uhr  
Samstag, 16. Februar 2019, 11 Uhr  
Samstag, 16. März 2019, 11 Uhr

Freier Eintritt in die Ausstellung und zu den öffentlichen Führungen

**Erinnerungsstätte Ständehaus  
Neues Ständehaus**

Ständehausstraße 2  
76133 Karlsruhe  
Tel.: 0721 133 4221

E-Mail: [archiv@kultur.karlsruhe.de](mailto:archiv@kultur.karlsruhe.de)

[https://www.karlsruhe.de/b1/stadtgeschichte/  
staendehaus.de](https://www.karlsruhe.de/b1/stadtgeschichte/staendehaus.de)